
 

Entrevista a Felix Benjumea Motino, Presidente del 

Sakana Triatloi Taldea 

 

“un potencial enorme para la mejora del triatlón sería “feminizar” la forma 

que tenemos de funcionar en este deporte”. 

 

1. ¿Cuándo y por qué se crea el Sakana Triatloi Taldea? 

 

Allá por el verano del año 2002 algunos que ya participábamos en 

duatlones y triatlones decidimos que era momento para agruparnos y 

estar organizados para temas sobre todo de licencias, entrenamientos y, 

en definitiva, para que todo aquel que tuviese alguna duda, curiosidad o 

ganas de probar un deporte diferente tuviera un club de referencia donde 

le pudiesen solventar sus dudas. 

 

Así nació en Lakuntza,  y ya en la temporada 2003, esta asociación con el 

nombre de Beriain-Sakana Triatloi Taldea. 

  

2. ¿Dónde está su sede? 

 

La sede actual del club está en Altsasu. En la casa del deporte donde 

compartimos espacio con otras entidades deportivas como el Club de 

Atletismo Dantzaleku-Sakana, y Altsasuko Mendigoizaleak entre otras. La 

dirección de contacto es, C/Erkuden 8 1ºDcha, 31800, Altsasu/Alsasua 

(Navarra) 

 

3. ¿Actualmente cuántos triatletas lo componen? 

 

Somos un club pequeño y no tenemos muchos socios ni triatletas. Para la 

temporada 2013 hemos dado de alta 21 licencias de federado en categoría 

absoluta y 7 en categorías menores o Juegos Deportivos de Navarra. 

 

Esperamos no obstante que este número crezca a medida que la 

temporada avance. Sobre todo en las categorías de menores o JDN, para 

las que la llegada de las primeras pruebas del calendario suelen actuar de 

acicate. 

  

4. Vuestro nombre dice mucho de vosotros, ¿Todos vuestros 

deportistas son de la zona? 



 

Casi en la totalidad si, aunque también se nos han unido algunos de otros 

lugares de Euskadi como los hermanos Urko, Gaizka y Jakes 

Peñagarikano, tres jóvenes y prometedores triatletas de Urretxu 

(Gipuzkoa).  

 

Pero salvo este caso y alguna excepción más, el resto somos de Sakana. 

Lo de utilizar el nombre de Sakana para el club responde a un intento de 

deslocalizar de un pueblo en concreto al club, ya que para tener un 

mínimo de triatletas que mantengan la institución en pie es necesario 

abarcar todos las localidades de la zona. 

 

5. ¿Cómo trabaja el Sakana Triatloi Taldea con la base? ¿Contáis con 

una “escuela” para los más pequeños e iniciarlos en este deporte? 

 

Actualmente no tenemos escuela permanente para los más jovenes. Ese 

es uno de nuestros objetivos a medio plazo. Si queremos crecer y 

mantenernos como club es fundamental que la base sea muy amplia. Que 

se vayan incorporando triatletas que hayan mamado triatlón desde 

“txikis“ a la categoría absoluta y, en este momento, no podemos presumir 

de ello.  

 

A su vez, el tener tan poca masa en categorías menores nos limita a la 

hora de organizar una escuela. Es la pescadilla que se muerde la cola. 

Teniendo en cuenta todo esto, y con el obejtivo de animar e incorporar 

nuevos triatletas jóvenes hemos  tratado de meter el gusanillo de este 

deporte a los chavales, organizando dos campus por año en 2012 y 2011: 

uno en vacaciones verano y otro en vacaciones de navidad. 

 

También hemos procurado no fallar a la organización del Triatlón de 

Sakana (JDN) para que los más jóvenes traitletas de la zona de Sakana 

puedan competir en una prueba cerca de casa en verano. Esa cita, que 

siempre se hace en julio, ha servido para enganchar a más de uno que 

hoy ya practica triatlón en categoría absoluta. 

  

6. ¿Cómo veis este deporte en Navarra? 

 

En auge, a pesar de la que está cayendo con la crisis. Aún con todas las 

dificultades existentes, cada vez se están incorporando más pruebas a 

los calendarios de triatlón y duatlón. El circuito de ambas disciplinas en 

Juegos Deportivos de Navarra es bastante amplio y esto es un aliciente 

para que los más jovenes se animen a aprender y practicar con el triatlón. 

 



En cuanto a la categoría absoluta creemos que el deporte de triatlón ha 

experimentado un gran avance en la última década. Algunas pruebas de 

Navarra como las de Aritzaleku, Club Natación Pamplona o Tudela se han 

consolidado y ya presumen de tener cierto prestigio. El número de 

federados a su vez va en aumento lo que hace que este deporte cada 

temporada mejore en salud. 

 

El pero más grande quizás sea la escasa participación de las mujeres. 

 

7. A vuestro juicio, ¿Cómo se podría mejorar? 

 

Continuando con la anterior, un potencial enorme para la mejora del 

triatlón en general, pero en particular a nivel navarro; sería conseguir la 

incorporación de la mujer a la práctica de este deporte. Equilibrar esa 

diferencia de participación que existe por razones de género. 

 

Para ello sería necesario “feminizar” en buena medida la forma que 

tenemos de funcionar en este deporte. Así, a bote pronto, y desde un 

punto de vista de organizador de pruebas se me ocurre el diferenciar las 

competiciones por categorias femenina y masculina; tratar de hacer 

salidas exclusivas para que las mujeres pudieran tener el protagonismo 

exclusivo y no compitieran tapadas entre tanto hombre, teniendo 

reglamentación, tiempos de control y clasificaciones separadas. 

 

También ayudaría organizar pruebas exclusivas de triatlón para la mujer, 

que fueran de nivel más popular y en las que pudieran participar un 

mayor número de ellas.  

 

Del mismo modo se podrían establecer, por parte de los clubes, escuelas 

y prácticas deportivas dirigidas de triatlón en las que la participación 

fuera exclusiva de mujeres. 

 

En mi opinión creo que hasta este momento no nos hemos parado a 

pensar en la importancia de este asunto y corremos el riesgo de convertir 

el triatlon en un deporte desigual. Lo que se puede observar en cualquier 

prueba del calendario es a unas pocas mujeres diluidas entre una mayoría 

de hombres y así dificilmente se pueden seguir las competiciones de las 

chicas. No es fácil saber las posiciones en las que van y su protagonismo 

siempre está subordinado al de los chicos. 

 

8. ¿Competís en todas las modalidades? 

 



Principalmente en Duatlón y en Triatlón. Hasta hace un par o tres de 

temporadas éramos muchos más los que participabamos en Duatlon y 

luego desapareciamos de escena con la temporada del triatlón. 

 

Los más mayores no somos muy dados ni mucho menos hábiles nadando 

y eso hacía que en triatlon nuestra participación se redujera a las 

categorías menores, que se defienden mejor en el agua. Sin embargo algo 

está cambiando en los últimos años y algunos “viejos” están 

sustituyendo el “Du” por el “Tri”.  

 

Este año incluso se ha organizado un grupo de triatletas que entrenan 

con enorme ilusión y sacrificio en la piscina con el objetivo de participar 

en pruebas de triatlón. Algunos toman parte en las pruebas de Euskadi o 

Navarra: Aritzaleku, Zarautz… pero los hay también quienes se marcan 

retos más allá y participarán en Valencia o Salou. 

Lo que si es una realidad es que ahora, a diferencia de hace un par de 

años, hay más triatletas que duatletas en el club. Aún así somos pocos y 

nos gustaría ser más. 

 

9. ¿En qué competiciones participa el Sakana TT en la Comunidad 

Foral? 

 

En la Comunidad Foral la participación será un calco de la de todas las 

temporadas. En categoría absoluta los duatletas completarán el 

calendario de pruebas de la Federación Navarra de Triatlon. Especial 

interés pondremos en las pruebas que organizamos desde el Club: IV. 

Gran Premio RAZESA de Duatlon de Alsasua y el XVI. Duatlon de Arbizu. 

También esperamos participar en el Duatlon Contrarreloj por  equipos de 

Valle de Egües y en el Campeonato Navarro de Duatlón en San Adrían. En 

JDN esperamos que los más jóvenes completen los circuitos de Duatlón y 

Triatlón de la Federación Navarra de Triatlon. 

 

10. ¿Y fuera? 

 

Fuera los triatletas del club compiten más a título indiviudal en categoría 

absoluta. Mención especial merecen Juan Luis Maiza y Juantxo 

Azurmendi para los que los años no parecen pasar. El primero es un 

habitual del Campeonato de España de Triatlón de Invierno donde ha 

competido más que dignamente en los últimos años y el segundo lo es en 

el triatlón de Zarautz y es también uno de los dos finisher de Iron Man, 

junto con el Arbizuarra Mikel Lakuntza. 

 

Otros como Javi Borrega, Felix Benjumea están dando sus primeros 

pasos en triatlón de media-larga distancia. Competiran en Zarautz pero 



también saldran a triatlones en Valencia y Salou. Un poco más Joven es 

Urko Berdud que completará el calendario de la federación de Euskadi y 

los campeonatos Navarro y de España de triatlon. 

 

En Duatlón esperamos participar, como en todas las ediciones anteriores, 

en el Campeonato de España de Duatlón Contrarrleoj por equipos. 

Después vendrá el Campeonato de España Elite y de Grupos de Edad al 

que algunos esperamos asistir. 

 

Respecto a los más jovenes, no es tan habitual que salgan del calendario 

de Navarra excepto los cadetes y los junior. Es en este caso puede ser 

que también  participen en el Campeonato de España de Duatlon y de 

Triatlón. Incluso que formen parte del equipo de contrarreloj. 

  

11. ¿Hay competiciones para los más pequeños en Navarra? 

 

En triatlón si ha habido un calendario bastante amplio. El Circuito Navarro 

de triatlón en Juegos Deportivos es bastante amplio a pesar de ser 

Navarra una Comunidad que tiene sus limitaciones ya que no posee costa. 

Aun así los organizadores y clubs buscan la manera de organizar 

prueabas para menores utilizando piscinas y embalses. Está muy bien 

que se organicen pruebas populares a la vez que los triatlones de los 

pequeños, en las que pueden participar los padres de los más txikis. 

 

Esto siempre es un incentivo para  que viajen las familias juntas a los 

triatlones, se involucren y, de esta manera, asistan más niños, ya que 

dependen de que sus padres puedan llevarlos a las pruebas. 

 

En Duatlón durante algunas temporadas el circuito ha estado más 

limitado pero creo que poco a poco en los últimos años se han ido 

incorporando pruebas y ya se puede hablar de un calendario “suficiente”. 

Siempre se puede mejorar pero es una buena noticia también que esa 

mejoría sea la dinámica que llevan los circuitos de JDN en Navarra. 

 

12. ¿Cuáles son los objetivos para el Sakana TT en esta temporada? 

No aspiramos a tener ningún resultado deportivo. Dar soporte a los 

triatletas de la zona para poder participar en prubas federadas ya es un 

logro y ver que un club tan pequeño como el nuestro está representado 

en pruebas nacionales e internacionales incluso es un orgullo. 

El objetivo como club en nuestro caso es el ampliar la base incorporando 

jóvenes de las categorías incluidas en los Juegos Deportivos.  



Este año hemos renovado la junta directiva y en las “primeras tareas” 

vamos a intentar consolidar las pruebas que organizamos y ampliar los 

socios para poder estabilizar la entidad.  

En un futuro a medio plazo, pensaremos en conseguir organizar una 

escuela de Triatlón. Otro objetivo interesante, como ya he apuntado, sería 

hacer más atractivo el deporte del triatlón para las mujeres e intentar que 

la zona de Sakana pueda contar con un equipo de triatletas femeninas 

que practiquen y disfruten con este deporte a través de nuestro club.  


